

REVISTAS

AFRIQUE CONTEMPORAINE

Paris

Núm. 119, enero-febrero 1982

BELOTTEAU, J.: *Développement: les 21 PMA d'Afrique noire* (Desarrollo: los 21 PMA del Africa negra), páginas 1-8.

El 1 de septiembre de 1981 se celebró en París la Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Países Menos Avanzados (PMA). De los 31 países asistentes, 21 eran países pertenecientes al Africa negra. Se revisan en este artículo algunas de las perspectivas de desarrollo para éstos y el análisis de la Conferencia.

MASQUET, BRIGITTE: *France-Afrique: Dépasser les contradictions* (Francia-Africa: rebasar las contradicciones), pp. 9-24.

En la consideración de ciertas reformas estructurales se centra toda la intensa actividad, que ha comenzado a plasmarse en las nuevas opciones de París, en materia de relaciones y de cooperación franco-africana.

M. S.

AMERICAN JOURNAL OF INTERNATIONAL LAW

Washington

Vol. 75, núm. 3, julio 1981

VON MEHREN, R. B. & KOURIDES, P. N.: *International Arbitrations between States and foreign private parties:*

The Libyan nationalization cases (El arbitraje internacional entre Estados y empresas privadas extranjeras: los casos de nacionalización libios), pp. 478-552.

Las nacionalizaciones libias de 1974 ofrecen una única oportunidad para comparar y analizar los problemas de los litigios en el arbitraje internacional y para considerar el impacto de los mismos en el Derecho internacional, pues son particularmente relevantes para estimar el papel que esta disciplina podría desempeñar en el «nuevo orden económico».

M. S.

AMERIQUE LATINE

Paris

Núm. 9, enero-marzo 1982

ESTEVEZ, J.: *Cancun: les limites du dialogue Nord-Sud* (Cancún: Los límites del diálogo Norte-Sur), páginas 5-15.

Se presenta un crítico análisis de las actas de la Conferencia de Cancún, así como de todas las ambigüedades que están contenidas en los términos de muchas de sus declaraciones, como los de «negociación global» o «interdependencia».

WITTER, M., & BECKFORD, G.: *Jamaïque 1980-1981: «virage à droite»* (Jamaica 1980-1981: «viraje a la derecha»), pp. 15-29.

Este estudio intenta revelar todas las implicaciones raciales y las re-

REVISTAS

percusiones políticas, económicas y culturales del cambio que se ha producido en Jamaica con la caída del Gobierno socialista de Manley en las elecciones celebradas en 1981.

M. S.

AUSSENPOLITIK

(Ed. inglesa)

Hamburg-Stuttgart

Vol. 33, núm. 2, 1982

GENSCHER, H. D.: *Europe's Role in World Politics* (El papel de Europa en la política mundial), pp. 107-117.

La política de distensión ha sufrido serios reveses en los últimos cinco años (Afganistán-Polonia). Por Europa se entiende la Comunidad de los 10 que va a ser de los 12. Como tal, ha de consolidarse económica y políticamente en un ambiente de libertad, dignidad humana, tolerancia y autodeterminación de las naciones. La misión histórica de Europa es contribuir activamente a la paz.

BRUNS, W.: *After the Schmidt-Honecker Summit* (Después de la cumbre Schmidt-Honecker), pp. 134-144.

La cumbre tuvo lugar en diciembre de 1981 en la RDA. La normalización de las relaciones interalemanas es de naturaleza particular, ya que depende de las condiciones resultantes de la II Guerra Mundial. Las relaciones se limitan a cuestiones prácticas, guardadas por la RFA pero violadas por la RDA. Como sistemas políticos antagonicos, los factores básicos no entran en consideración.

NOETZOLD, J.: *The Second CSCE Follow-Up Meeting in Madrid* (La segunda ronda de la CSCE en la Conferencia de Madrid), pp. 158-165.

Esta se inició en febrero de 1982. Se reconsidera el aspecto histórico, desde el acia final de Helsinki hasta la actualidad. Surgen tensiones en todos los aspectos y sobre todo respecto a la violación de los derechos humanos por el bloque soviético.

RUMPF, H.: *Ideological Homogeneity in Alliances* (Homogeneidad ideológica en alianzas), pp. 166-177.

En relación con las modernas organizaciones y alianzas internacionales hay una específica conexión con los sistemas políticos e ideológicos de sus Estados miembros. En este sentido se estudian tipos de organización internacional y sus funciones, homogeneidad y eficacia, la ONU y el sistema político de Estados, homogeneidad en los pactos regionales, la OEA como ejemplo de un pacto ideológico moderno, el Consejo de Europa, la OTAN y la CEE, el sistema de Pactos del Este de Europa, el derecho de intervención, seguridad y conformidad con el sistema.

S. G.

THE BULLETIN OF ATOMIC SCIENTIST

Chicago

Vol. 38, núm. 1, enero 1982

CRACRAFT, J.: *From the Russian past to the soviet present* (Del pasado ruso al presente soviético), pp. 8-13.

El ensayo trata la cuestión de la historia rusa en relación con la realidad soviética contemporánea desde

REVISTAS

el punto de vista del análisis de A. Solzhenitsyn y sus críticas.

ejecución de los proyectos contenidos en el programa.

GOLDEMBERG, J.: *Scientist and human rights in Latin America* (Científicos y derechos humanos en América Latina), pp. 35-38.

Mientras que no es posible proteger a todos los pueblos y a todas las instituciones de la represión, la tradición latinoamericana coloca en un lugar especial a los intelectuales a pesar de que ellos sean críticos con respecto a las acciones gubernamentales.

M. S.

LANDAU, G. D.: *El Tratado de Cooperación Amazónica, audaz instrumento de desarrollo*, pp. 1386-1396.

Desde distintos puntos de vista se analiza la importancia del Tratado de Cooperación Amazónica (TAC) suscrito en Brasilia el 3 de julio de 1978 por los ocho países que comparten la cuenca amazónica: Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, Guyana, Perú, Surinam y Venezuela, como un enfoque encaminado a lograr tanto el crecimiento económico como la protección del ambiente.

COMERCIO EXTERIOR

México

Vol. 31, núm. 12, diciembre 1981

RENÉ CÁCERES, L.: *La dinámica de las disparidades económicas en Centroamérica*, pp. 1369-1376.

Con el fin de descubrir el papel preponderante del centro hegemónico en el sistema de integración económica centroamericano, en este trabajo se presentan estimaciones cuantitativas de la evolución de las vinculaciones asimétricas de los países del istmo entre sí y de cada uno de ellos con el resto del mundo.

FLORES GUEVARA, G.: *Información tecnológica para la integración andina*, pp. 1377-1385.

Se trata la forma de inserción del Sistema Andino de Información Tecnológica (SAIT) en la política tecnológica subregional; asimismo, se explican sus objetivos, estructura y organización, para, finalmente, mostrar de qué modo se intenta alcanzar los objetivos del SAIT mediante la

ELKIN, N.: *Dificultades del diálogo entre América Latina y la Comunidad Económica Europea*, pp. 1423-1427.

Teniendo presente la disminución en el peso relativo del intercambio comercial entre América Latina y la CEE, este estudio realiza un replanteamiento de la orientación dominante en las relaciones entre ambas regiones y después analiza las posibilidades de que exista una perspectiva distinta de la actual.

M. S.

EINHEIT

Berlín-Este

Año 37, núm. 2, 1982

SCHILLING, H.: *Die «Nahrungsmittel-Waffe» im Arsenal der USA-Globalstrategie* (El «arma de los alimentos» en el arsenal de la estrategia global de Estados Unidos), pp. 161-167.

El imperialismo norteamericano utilizaría también los alimentos como

REVISTAS

arma para extender su poder en los países en desarrollo. Ejerce la presión sobre procesos progresistas y apoya las fuerzas reaccionarias y contrarrevolucionarias.

STECHMESSER, P.: *Die imperialistische «Politik der Stärke»-ein gefährlicher Wahn* (La política imperialista «de la fuerza»-una locura peligrosa), páginas 187-196.

En contra de esa «política de la fuerza», la novedad más importante que el socialismo ha aportado a las relaciones internacionales es que la humanidad, marcada por las guerras, puede contar ahora con la esperanza de estabilizar la paz mediante la lucha de los pueblos en tal sentido.

A. 37, núm. 3, 1982

LIEBERAM, E.; ROEDER, K. H.: *Autoritäre Tendenzen des imperialistischen Mactmechanismus* (Tendencias autoritarias del mecanismo de poder), pp. 302-307.

Por razones sociales y en vista de la creciente lucha de clases, en muchos países capitalistas se manifiestan formas y métodos de represión, control e intimidación, intentando privar a los sindicatos de sus derechos.

KALEX, G.: *Mehr Mut zum Kapitalismus?* (¿Más ánimo para con el capitalismo?), pp. 308-311.

Para asegurar sus intereses de poder, la clase explotadora de la RFA y de los EE. UU. recrudece su ofensiva contra los intereses sociales de los trabajadores. Mientras tanto, ciertos círculos prosiguen un curso de amenaza para la paz y la seguridad de los pueblos.

S. G.

ETUDES INTERNATIONALES

Quebec

Vol. XII, núm. 4, diciembre 1981

BISSONNETTE, LISE: *Orthodoxie Fédéraliste et Relations régionales trans-frontières, une menace illusoire* (La ortodoxia federal y las relaciones regionales transfronterizas, una amenaza ilusoria), pp. 635-656.

Se analizan las relaciones formales entre algunos estados norteamericanos y las provincias canadienses, para acotar sus efectos sobre la conducta de las relaciones entre los respectivos gobiernos federales, concluyendo que éstos mantienen un sustancial control sobre esta «diplomacia regional».

HENTSCH, T.: *Le Proche-Orient dans le système mondial* (El Oriente Próximo en el sistema mundial), páginas 691-716.

El Oriente Medio es una zona crucial para la economía occidental y un área de importante interés estratégico, por tanto el futuro de esta zona y sus perspectivas son un punto clave para definir la posición de la región en el sistema mundial.

LAVIGNE, MARIE: *Les relations économiques Est-Ouest 1975-1985: Bilan et perspectives* (Las relaciones económicas Este-Oeste 1975-1985: Evaluación y perspectivas), pp. 733-748.

Las perspectivas económicas para los próximos años no son muy brillantes, especialmente cuando se consideran la recesión de las economías occidentales, las dificultades estructurales que impiden las reformas en las economías orientales, la crisis po-

REVISTAS

laca y las dificultades financieras de muchos países.

M. S.

EUROPA ARCHIV

Bonn

Año 37, núm. 6, 1982

VOIGT, K. D.: *Das Risiko eines begrenzten Nuklearkrieges in Europa* (El riesgo de una guerra nuclear limitada en Europa), pp. 151-160.

Discusión en torno a la doctrina militar occidental adoptada por la OTAN en diciembre de 1979. Se trata de la «respuesta flexible», sus ventajas y desventajas, diferencias entre Europa occidental y los EE. UU., equilibrio y escalada nuclear, la postura de la OTAN, el control de la carrera armamentista como medio de seguridad.

SIEHLE, H.: *Kirche und Papst in der polnischen Krise* (Iglesia y Papa en la crisis polaca), pp. 161-170.

Se destaca la especial importancia del Papa polaco en la Santa Sede, el significado de la huelga de agosto de 1980 y la discreta simpatía del episcopado hacia ella, esfuerzos de mediación entre la jefatura del Estado y las masas trabajadoras, la relación entre la Iglesia y la «Solidaridad» y los intentos de neutralizar la radicalización de los dos bandos.

STEPHEN, D.: *Die ausenpolitischen Konzepte der britischen Sozialdemokraten* (Los conceptos políticos exteriores de los socialdemócratas británicos), pp. 171-178.

Este partido nace el 26 de marzo de 1981. Su concepción político-exterior

se basa en los siguientes principios: papel ilimitado y constructivo dentro de la CEE, la OTAN, la ONU y la *Commonwealth*, control de la carrera armamentista y el desarme, así como la erradicación de la pobreza en el Tercer Mundo.

Año 37, núm. 7, 1982

BUNDY, McG. y otros: *Kernwaffen und das Atlantische Bündnis* (Armas nucleares y la Alianza Atlántica), pp. 183-198.

Cuatro destacados norteamericanos que durante muchos años se ocupaban de las relaciones entre las armas nucleares, la paz y la libertad de los Estados miembros de la OTAN, presentan un esbozo de las doctrinas de la intimidación nuclear, de la incredibilidad del control de la escalada, de la posición especial de la RFA o de los motivos para nuevas consideraciones y de las razones militares y políticas a la renuncia...

HOTTINGER, A.: *Die Türkei unter der Herrschaft der Militärs* (Turquía bajo el dominio de los militares), pp. 199-208.

Causas de los pronunciamientos militares en Turquía: crisis políticas y económicas por el mal funcionamiento del sistema democrático de Gobierno, ausencia de reformas sociales y la política de la *tabula rasa*. Consecuencias: un ejecutivo fuerte, enérgica «liberalización» de la economía, consenso momentáneo para con el régimen militar... Todo eso es un dilema para el Occidente.

REVISTAS

STRANGE, S.: *Die Verwicklungen der globalen Finanz- und Währungspolitik* (Los problemas con la política financiera y monetaria global), páginas 209-218).

Se trata de la necesidad de una respuesta europea a la crisis financiera por la que atraviesa Europa y la Alianza Atlántica. Divergencias de opinión entre europeos y norteamericanos.

Año 37, núm. 8, 1932

BADER, E. M.: *Das «polnische Modell» von 1980-81* (El «modelo polaco» de 1980-81), pp. 219-230.

El nuevo sistema acusa grandes fallos y no es reconocido formalmente. Es importante el papel del sindicato independiente «Solidaridad» en esta forma mixta salida de dos sistemas. Se observa falta de funcionalidad, tradicional en la sociedad polaca. Para los dos bandos es sólo un sistema provisional.

NISHIHARA, M.: *Westeuropa und Japan: Gemeinsame Interessen trotz handels-politischer Reibungen* (Europa occidental y Japón: intereses comunes a pesar de roces político-comerciales), pp. 239-246.

Europa y Japón comparten muchas concepciones y la visión de cómo debería ser el mundo. Por ello es deseable una colaboración política, sobre todo en relación con la seguridad, a pesar de la distancia cultural y geográfica.

GRABENDORFF, W.: *Mittelamerika als internationale Krisenregion* (América Central como región internacional en crisis), pp. 247-258.

Debido a la descomposición de las estructuras políticas, la región está

expuesta a tres tendencias internacionales: 1. De USA, Venezuela, Colombia, Unión Mundial Cristianodemocrata, Israel y Argentina; además de Guatemala, El Salvador y Honduras. 2. De Méjico, la Internacional Socialista, Francia y Panamá. 3. De Cuba, países del bloque soviético, Libia y la OLP, y los guerrilleros de la región (Nicaragua).

Año 37, núm. 9, 1932

LALOV, J.: *Koexistenz oder Friede?* (¿Coexistencia o paz?), pp. 261-267.

Persiste el peligro soviético. El progreso tiene varios sentidos y no solamente el comunista es válido. ¿Se puede vencer sin provocar una guerra? También la coexistencia se entiende de maneras diferentes en el Oeste y en el Este. Lo cierto es que, afirma el autor, el régimen soviético no puede cambiar por sí solo.

SÁNCHEZ-GIJÓN, A.: *Spanien vor dem Beitritt zu den Europäischen Gemeinschaften und zum Atlantischen Bündnis* (España ante la entrada en la CEE y la OTAN), pp. 268-276.

Los caminos de España hacia la CEE y la OTAN son paralelos. Se trata de importantes acontecimientos sociales que implican la modernización del país desde dentro. La joven democracia española se verá garantizada por estas dos instituciones internacionales tanto en lo civil como en lo militar.

ANIS SALEM, M.: *Arabische Differenzen in den achtziger Jahren: eine alte Geschichte oder eine neue Ordnung?* (Diferencias interárabes en los años ochenta: ¿una vieja historia o un nuevo orden?), pp. 287-296.

En el actual mundo árabe se dan a la vez dos fenómenos: lo viejo y lo

REVISTAS

nuevo. Existe la continuidad junto a la transformación, aunque ésta está aún en la oscuridad. Hay pesimismo y al mismo tiempo optimismo respecto al futuro.

S. G.

FOREIGN AFFAIRS

Washington

Vol. 60, núm. 2, invierno 1981-82

CARSWELL, R.: *Economic Sanctions and the Iran experience* (Sanciones económicas y la experiencia de Irán), pp. 247-265

Las sanciones económicas impuestas por Estados Unidos a Irán, motivadas por la crisis de los rehenes de 1979, han hecho replantearse a los políticos norteamericanos el uso de tales sanciones unilaterales o la viabilidad de sanciones multilaterales en caso de otra crisis similar.

DIERRE, A. J.: *Arms Sales: The New Diplomacy* (La venta de armas: La nueva diplomacia), pp. 266-286.

La venta de los aviones AWACS a Arabia Saudí ha fomentado aún más el controvertido debate sobre la venta de armas y, desde luego, se ha puesto de manifiesto la necesidad de un control, sin olvidar que este tema es uno de los factores más preocupantes de la realidad internacional.

PURCELL, SUSAN K.: *Mexico-US Relations: Big initiatives can cause big problems* (Las relaciones México-Estados Unidos: Las grandes iniciativas pueden causar grandes problemas), pp. 379-392.

Las perspectivas para una especial relación entre México y Estados Unidos se basa en las recíprocas conce-

siones y en el respeto mutuo. Pero si ambos países continúan con sus diferencias en política exterior, éstas podrían afectar las relaciones bilaterales y hacer difíciles, si no imposibles, la futura colaboración mutua.

M. S.

Vol. 60, núm. 3

Número monográfico titulado *American and the World, 1981*, en el que en artículos individuales, varios especialistas intentan acercarse a los hechos ocurridos en ese año, tanto desde el punto de vista histórico como desde el político.

HEADLINE SERIES

New York

Núm. 256

SCHAUFELLE, N. E. Jr.: *Polish Paradox, Communism and national renewal* (La paradoja polaca, comunismo y renovación nacional).

Después de los hechos ocurridos en 1980 y dependiendo de lo que sucederá en el futuro, el caso polaco puede afectar no sólo a las relaciones soviético-norteamericanas, sino también provocar un cambio de equilibrio entre el Este y el Oeste europeo.

Núm. 257

HERSKOVITS, JEAN: *Nigeria: Power and Democracy in Africa* (Nigeria: Poder y democracia en Africa).

Estudio sobre la República Federal de Nigeria, tomando en consideración no sólo los aspectos históricos desde su independencia de octubre de 1930, así como la organización política actual y, particularmente, las relaciones entre este país y los Estados Unidos.

M. S.

REVISTAS

INFORMACION COMERCIAL
ESPAÑOLA

Madrid

Núm. 579, noviembre 1981

MERIE, M. J. F.: *Derechos especiales de giro*, pp. 49-53.

Las nuevas reformas implantadas por el Fondo Monetario Internacional (FMI) podrían abrir nuevas posibilidades en la historia de las monedas y en los mercados internacionales de capitales. En efecto, a partir de enero de 1981 ha entrado en vigor la nueva fórmula de los Derechos Especiales de Giro (DEG).

M. S.

INTERNATIONAL ORGANIZATION

Wisconsin

Vol. 36, núm. 1, invierno 1982

KRATOCH, F.: *On the notion of—interest—in international relations* (Sobre la noción de «interés» en las relaciones internacionales), pp. 1-30.

Como las investigaciones históricas muestran, el término «interés nacional» no es ni autojustificable ni arbitrario en las convenciones del sistema de estados europeos hasta el siglo XIX, pero los cambios en el sistema internacional pueden ser tratados siguiendo los cambios sufridos por tal término, después de 1870.

TAYLOR, P.: *Weapons standardization in NATO: Collaborative security or economic competition?* (Normalización de armas en la OTAN: ¿seguridad de colaboración o competición económica?), pp. 95-112.

La normalización de armas en la OTAN depende del alcance y del gra-

do de defensa ideológica para el imperativo de la colaboración en seguridad y la influencia de la competición económica en la producción y venta de armamento entre los países miembros de la alianza.

M. S.

INTERNATIONAL SECURITY

Cambridge (Massachusetts)

Vol. 6, núm. 3, invierno 1981-82

LARRABEE, F. S.: *Inestability and Change in Eastern Europe* (Inestabilidad y cambio en Europa oriental), páginas 39-64.

En los años ochenta, los líderes soviéticos deberán enfrentarse a presiones tanto internas como externas; éstas incluso serán un nuevo enfrentamiento para Occidente, si los cambios exceden la habilidad de los políticos para controlarlas.

SIMES, D. K.: *The military and militarism in soviet society* (El militar y el militarismo en la sociedad soviética), pp. 123-143.

La venidera sucesión del liderazgo soviético puede traer importantes cambios en los objetivos y métodos rusos, e incluso la posible ruptura con la «vía militarista» que ha dominado la vida y la política rusa durante largo tiempo.

SHARP, JANE M. O.: *Restructuring the SALT Dialogue* (Reestructurando el diálogo SALT), pp. 144-176.

El artículo trata de distinguir entre los positivos y negativos componentes de la diplomacia tradicional del

REVISTAS

control de armamentos, claramente puesta de manifiesto en las Conversaciones sobre el Control de Armas Estratégicas (SALT).

Vol. 6, núm. 4, primavera 1982

UTGOFF, U.: *In defense of counterforce* (En defensa de la contrafuerza), páginas 44-60.

Mientras la competición de armas estratégicas no puede acabar en sí misma, tanto los Estados Unidos como la Unión Soviética deben entender que esta competición seguramente acabará en un control serio de armamento, o en la guerra nuclear.

CHUBIN, S.: *Gains for Soviet Policy in the middle East* (Las ganancias para la política soviética en Oriente Medio), pp. 122-153.

La renovada e intensificada competición de las superpotencias en Oriente Medio y el Golfo Pérsico en los últimos meses sucede en una época en que la región está en un área de transformación histórica. Asimismo, el proceso y los resultados de esta competencia podrían afectar seriamente a la autonomía y las perspectivas de los pueblos de la zona.

M. S.

MESH DUNARODNI OTNOSHENIA

(Relaciones Internacionales)

Sofía

Año X, núm. 6, 1981

BOGOMOLOV, O. T.: *Meshdunarodnite otnoshenia ot nov tip* (Relaciones internacionales de nuevo tipo), páginas 3-12.

Relaciones internacionales entre Estados que representan a las clases

dominantes son propias a sociedades antagónicas. En cambio, las relaciones entre los países socialistas comprenden a los pueblos enteros, relaciones basadas en factores objetivos política y económicamente.

PANTEV, P.: *Razvedriavane y vynshno-politichesko prognoziranje* (La distensión y los pronósticos en la política exterior), pp. 35-45.

La naturaleza de la influencia en los pronósticos político-exteriores sobre la distensión está determinada por la ideología y la política exterior de las clases antagónicas y tipos de Estados. Paridad entre USA y URSS. Sólo la política exterior del bloque socialista se basa en el principio de igualdad a todos los niveles incluyendo los pronósticos.

Año XI, núm. 1, 1982

GRINBERG, B.: *Beziadrenite zoni-vashen prinos v borbata za mir i razorushavane* (Zonas desnuclearizadas-una importante contribución a la lucha por la paz y el desarme), pp. 30-44.

El autor recoge el aspecto histórico de la idea de tales zonas sugiriendo su establecimiento en diferentes regiones de Europa. A propuesta búlgara, también los Balcanes deberían ser incluidos en el proyecto.

MANLIEV, G.: *Novi momenti v vynshno-ekonomicheskata orientacia na Grcia prez 70-te godini* (Nuevos elementos en la orientación político-económica exterior de Grecia en los años setenta), pp. 82-93.

La influencia en la orientación económica y política exterior se ha in-

REVISTAS

corporado al sistema de las relaciones internacionales. Grecia ha adoptado una política de integración en la CEE, estrechó sus lazos con los países árabes y cada vez más activa es su política con los Balcanes y otros países socialistas.

S. G.

MEZINÁRODNÍ VZTAHY

(Relaciones internacionales)

Praha-Praga

Año XVII, núm. 3, 1982

KRÍZ, S.: *Úloha Federálního shromáždění CSSR v zahraničné politické oblasti* (El papel de la Asamblea federal de Checoslovaquia en la política exterior), pp. 3-13.

Junto a algunas funciones legislativas, de control e iniciativas enumeradas por la ley constitucional sobre la Federación checoslovaca, la Asamblea federal mantiene relaciones internacionales propias con los parlamentos de los Estados, tanto socialistas como capitalistas, así como con la Unión Interparlamentaria.

NOVÁK, M.: *NSR-USA: nerovné partnerství* (RFA-EE. UU: desigual condición de partners), pp. 13-26.

Washington intentaría estructurar sus relaciones con la RFA en condiciones de desigualdad, a pesar del peso que ésta soporta en la OTAN y la CEE. La dependencia de Bonn respecto de Washington estaría artificialmente alimentada por el anticomunismo político. De ahí la dependencia militar.

S. G.

ORBIS

Filadelfia

Vol. 25, núm. 4, invierno 1982

VARIOS: *US Policy toward sub-Saharan Africa* (La política norteamericana hacia el Africa subsahariana), pp. 853-873.

Especial edición del *Orbis Forum* en la que seis importantes especialistas en temas africanos examinan la política exterior norteamericana con respecto a la zona subsahariana.

STOKELD, F. W.: *Africa and Foreign aid: using scarce resources wisely* (Africa y la ayuda exterior: usando los recursos escasos prudentemente), pp. 993-1009.

Se examinan los problemas económicos africanos y sus perspectivas, enfocándolos con respecto a los programas de asistencia exterior como un medio de promover el desarrollo económico de este continente.

M. S.

POLITICAL SCIENCE QUATERLY

New York

Vol. 96, núm. 4, invierno 1981-82

REICHLEY, A. J.: *The conservatives roots of the Nixon, Ford and Reagan Administrations* (Las raíces conservadoras de las administraciones de Nixon, Ford y Reagan), páginas 537-551.

Se sostiene que existió una ideología definitivamente conservadora y que se puso de manifiesto en todas las decisiones, tanto internas como

REVISTAS

de política exterior de las administraciones de Nixon y Ford, y que esta ideología está siendo aún más desarrollada por la nueva administración Reagan.

HARBUTT, F.: *American Challenge, Soviet response: The beginning of the coldwar, february-may 1946* (El desafío americano, respuesta soviética: El comienzo de la guerra fría, febrero-mayo 1946), pp. 623-640.

Revisión de la crisis que ocurrió a comienzos de 1946 entre las relaciones de Estados Unidos y la Unión Soviética. Asimismo, se sostiene que esta crisis satisfizo un número de pruebas críticas que permiten identificarla como el comienzo de la guerra fría.

M. S.

POLITIQUE ÉTRANGÈRE

Paris

Núm. 4, diciembre 1981

SID-AHMED, M.: *Le Proche Orient après Sadate. Le conflit israélo-arabe: les chances d'une paix générale* (El cercano Oriente después de Sadat. El conflicto árabe-israelí: la suerte de una paz general), pp. 795-812.

Una vez que Sadat decapitó a la oposición comprobó que la paz con Israel no estaba a la par con la paz social y que el proceso de Camp David no podía dirigir a la paz general en Oriente Medio. Por otro lado, la actitud de la administración Reagan de despreciar el importante papel de la OLP colocan a esta región de cara al futuro en una difícil posición.

TOUSCOZ, J.: *Le Parti Socialiste Française et la coopération avec le Tiers-Monde* (El Partido Socialista Francés y la cooperación con el Tercer Mundo), pp. 875-891.

Para resolver las contradicciones que puedan presentarse, el Partido Socialista Francés, para el establecimiento de las relaciones bilaterales con el Tercer Mundo, tendrá que completar y definir más firmemente su doctrina respecto a estas relaciones.

LARRABEE, F. S.: *La Grèce: Les nouveaux choix* (Grecia: Las nuevas elecciones), pp. 891-905.

Debido a su geográfica situación, el neutralismo no es una elección muy estimable para la política exterior griega. Por esta razón el autor sostiene que Grecia no debería cambiar su básica orientación hacia Occidente, incluso después de algunos inevitables ajustes.

M. S.

RELACIONES INTERNACIONALES

México

Vol. VII, núms. 26-27,
julio-diciembre 1979

SEPÚLVEDA, C.: *Vigencia actual de los principios de política exterior del estado mexicano*, pp. 5-19.

Según la exposición del autor, los principios de política exterior que postula México, mantenidos desde hace más de medio siglo, son y siguen siendo enteramente válidos y tienen además alcance universal.

REVISTAS

GONZALES AGUAYO, L.: *Panorama general de los conflictos entre países vecinos*, pp. 39-50.

En la mayoría de los casos, los conflictos entre vecinos trascienden con mucho los límites geográficos de los actores directamente involucrados para convertirse en problemas en los que se ven envueltos otros países vecinos, los intereses de las grandes potencias, además de los de otras naciones.

M. S.

RELAZIONI INTERNAZIONALI

Milán

Núm. 49, 5 de diciembre de 1981

TANA, I.: *Fallito a Fez el conclave árabe* (Quebrado en Fez el cónclave árabe).

La fracasada Conferencia de Fez ha confirmado la incapacidad de los países árabes para moverse unitariamente cuando se trata de construirse y no simplemente de condenar; se examina brevemente el Plan Fadh, que también se discutió en este encuentro.

Núm. 50, 12 de diciembre de 1981

STERPELLONE, A.: *L'Italia e la questione europea* (Italia y la cuestión europea), p. 1079.

En el contexto de la negociación ginebrina de los euromisiles la cumbre de Londres, del 26 y 27 de noviembre—la reunión semestral del Consejo de Europa—, ha disipado, en parte, el temor de la pérdida del significado del papel de Europa en la negociación internacional.

Núms. 51-52, 19 de diciembre de 1981

VITTI, D.: *Mintoff vince ancora* (Mintoff vence otra vez), p. 1103.

Por tercera vez consecutiva el Partido Laborista ha vencido en las elecciones maltesas, conquistando la mayoría en el Parlamento de La Valetta, con 34 escaños, contra los 31 de Eddie Fenech Adami, líder del Partido Nacionalista. Por tanto, estos comicios pueden interpretarse como un espectacular éxito personal de Don Mintoff.

M. S.

REVISTA INTERNACIONAL DE CIENCIAS ADMINISTRATIVAS

Bruselas

Vol. XLVII, núm. 2, 1981

BAYARD, T.: *Arrestation et enlèvements de fonctionnaires des Nations Unies* (Detenciones y secuestros de funcionarios de las Naciones Unidas), p. 9-19.

En función del análisis de varios casos de arrestos y secuestros de los funcionarios de las Naciones Unidas o de sus instituciones especializadas, se pone en evidencia la divergencia fundamental entre la concepción de la función pública internacional, teóricamente en vigor en todas las organizaciones de las Naciones Unidas, y la doctrina minoritaria de los estados socialistas.

VILORIA VILORIA, E.: *Los efectos económicos de la actividad de las empresas multinacionales sobre los países en vías de desarrollo*, páginas 32-40.

Estudio de las consecuencias que produce la inversión internacional sobre la balanza de pagos, la tecnología

REVISTAS

y el empleo de los países en desarrollo, así como los efectos que se desprenden de los movimientos de capital realizados por las empresas multinacionales.

M. S.

REVISTA DE POLITICA COMPARADA

Madrid

Núm. 5, verano 1981

ГРОМЫКО, А.: *La estrategia de conflicto y la situación real en Africa*, páginas 13-24.

El autor niega en su artículo la afirmación de que la Unión Soviética tiene, supuestamente, su propia «estrategia de conflicto» encaminada a socavar la estabilidad internacional, incluso en Africa, realizando un análisis de ciertos aspectos de esta denominada «estrategia de conflicto».

NOWORYTA, E.: *La política exterior polaca*, pp. 37-48.

Exposición que ofrece un acercamiento a los problemas y a las maneras polacas de concebir la política internacional. Se revisa el programa polaco con respecto a temas tan importantes como las relaciones con los países socialistas, la Conferencia sobre Seguridad y Cooperación en Europa y el pronunciamiento por una solución justa y pacífica del Próximo Oriente.

Núm. 6, otoño 1981

OLIART, A.: *España y la Alianza Atlántica. Una operación para nuestra política de defensa*, pp. 11-30.

Se argumenta firmemente que la adhesión de España a la OTAN for-

taleará su defensa, y la permitirá romper con el aislamiento político y estratégico, así como su acercamiento a Europa al convertirse en un miembro más con todos los deberes y todas las responsabilidades y todos los derechos de la mayoría de los países eurooccidentales.

MANSILLA, H. C. F.: *Las concepciones latinoamericanas del desarrollo y el Tercer Mundo*, pp. 115-148.

Documentado estudio acerca de las ambiguas y recientes relaciones que unen a las sociedades latinoamericanas con las naciones africanas y asiáticas, y por consiguiente con el fenómeno impreciso del Tercer Mundo. Se concluye, en términos generales, que algunos sucesos van a inducir paulatinamente un proceso de diferenciación entre las naciones periféricas en lo concerniente a fines de desarrollo.

M. S.

SOCIAL RESEARCH

New York

Vol. 48, núm. 4, invierno 1981

Politics: The work of Hans Morgenthau (Políticas: La obra de Hans Morgenthau).

Varios autores, entre los que destacan Eckstein, Hoffman, Thompson. Bull, examinan en artículos personales los principales aspectos de la importante obra de Morgenthau, como uno de los grandes exponentes de la política internacional de nuestros tiempos.

M. S.

REVISTAS

THE WASHINGTON QUATERLY

New Brunswick

Vol. 4, núm. 3, 1981

IBRAHIM, S. E.: *Superpowers in the Arab World* (Superpotencias en el mundo árabe), pp. 81-96.

La influencia de las superpotencias en el proceso de evolución del mundo árabe es una cuestión ampliamente debatida y complicada en la que se han de analizar tanto factores ideológicos como económicos y estratégicos, pues todos están interrelacionados.

DENOO, D. B. H.: *North-South Bargaining: Quo Vadis?* (Negociación Norte-Sur: ¿Quo Vadis?), pp. 97-106.

Las dos décadas anteriores han supuesto una dramática transformación en la economía y en la posición política de los países menos desarrollados. No sólo han crecido en estos países los niveles de industrialización y capacidad militar, sino que a pesar de los escasos progresos en las negociaciones, muchos de estos países han adquirido capacidad para su propio desarrollo.

M. S.

WORLD POLITICS

Princeton (N. J.)

Vol. XXXIV, núm. 2, enero 1982

JACKMAN, R. W.: *Dependence on Foreign Investment and Economic Growth in the Third World* (Dependencia sobre las inversiones exteriores y crecimiento económico en el Tercer Mundo), pp. 175-196.

Se tratan los aspectos de las relaciones entre las inversiones exteriores y el crecimiento en el seno de los países del Tercer Mundo. A pesar de la idea de que la inversión exterior inhibe el crecimiento, se sugiere que el flujo de la inversión exterior puede facilitar el crecimiento, especialmente entre los países más ricos del Tercer Mundo.

GOLDMANN, K.: *Change and Stability in Foreign Policy. «Détente» as a problem of stabilization* (Cambio y estabilidad en política exterior. La «Detente» como un problema de estabilización), pp. 230-266.

Se propone una estructura para el análisis de la estabilidad en política exterior, con la discusión de algunos hipotéticos estabilizadores. Finalmente, la estructura presentada se aplica al problema de la «Detente» Este-Oeste.

M. S.